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РОССИЯ ЛЕГЛА НА ТРАЕКТОРИЮ РОССИЯ ЛЕГЛА НА ТРАЕКТОРИЮ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ВЗЛЕТА?ЭКОНОМИЧЕСКОГО ВЗЛЕТА?

ДЕПУТАТ ДУМЫ ХМАО-ЮГРЫ ДМИТРИЙ ПОПОВ: «К СОЖАЛЕНИЮ, ДЕПУТАТ ДУМЫ ХМАО-ЮГРЫ ДМИТРИЙ ПОПОВ: «К СОЖАЛЕНИЮ, 
ВРЕМЕНИ ДЛЯ ЧТЕНИЯ КНИГ У МЕНЯ НЕТ СОВСЕМ. ОДНАКО  ЧТИВО ЕСТЬ ВРЕМЕНИ ДЛЯ ЧТЕНИЯ КНИГ У МЕНЯ НЕТ СОВСЕМ. ОДНАКО  ЧТИВО ЕСТЬ 
ВСЕГДА - ЭТО ЗАКОНОПРОЕКТЫ ОТ ПРАВИТЕЛЬСТВА ОКРУГА»ВСЕГДА - ЭТО ЗАКОНОПРОЕКТЫ ОТ ПРАВИТЕЛЬСТВА ОКРУГА»

тр

В Сургуте вводят новые формы работы с трудными 
детьми. За трудными детьми теперь будут присма-
тривать не только сотрудники ОДН и участковые, но и 
руководители городского УВД.

Руководители УВД ответят за детей

Как сообщил начальник 
УВД по г. Сургуту Юрий Ру-
саков, за 192 подростками 
закреплены руководители 
служб и подразделений ми-
лиции. На каждом отныне ле-
жит персональная ответствен-
ность за воспитание конкрет-
ного ребенка. И дело не толь-
ко в регулярном посещении 
мест жительства и учебы не-
совершеннолетнего. Основ-
ная задача - помочь юному 
сургутянину вырасти достой-
ным гражданином. Посещая 
чужие семьи, милиционеры 
выявляют наиболее проблем-
ные моменты, чтобы впослед-
ствии принять решение, как 

изменить ситуацию. «У нас в 
городе есть много вариантов, 
чем занять подростка. Порой 
бывает достаточно просто от-
вести ребенка в какую-то сек-
цию и проконтролировать, что-
бы он ее посещал», - считает 
Юрий Русаков. 

По мнению начальника го-
родского УВД, такая форма ра-
боты положительно скажется и 
на семейных взаимоотношени-
ях самих милиционеров. Ког-
да они будут видеть «изнутри» 
жизнь чужих семей, то смогут 
по-другому взглянуть на воспи-
тание собственных детей.

Наталья Быкова

О развитии негосудар-
ственных образователь-
ных учреждений, в том 
числе и частных центров 
пребывания детей,  
поговорят депутаты 
городской думы в конце 
месяца. 

В рамках обсуждения бу-
дут рассмотрены меры по 
поддержке таких заведений 
со стороны администрации 
города.

Речь о частных детских 
садах пойдет на заседании 
постоянного комитета думы 
города по социальной поли-
тике, которое намечено на 
27 октября. Всего же в этом 
месяце парламентарии на-
мерены провести четыре 
комитетских заседания по 

Частных детсадов станет больше?

разным направлениям жиз-
ни города. В числе вопро-
сов, вынесенных на обсуж-
дение, - несанкционирован-
ная парковка автомобилей 
на газонах и детских пло-
щадках, демонтаж незакон-

ных рекламных конструкций 
и проблемы управляющих 
компаний, возникающие в 
процессе обслуживания жи-
лых домов.

Дмитрий Карелин

В СурГУ 
работает 
почетный 
ученый Европы
Звание «Почетный 
ученый Европы» 
будет присвоено 
преподавателю 
Сургутского гос-
университета Алек-
сандру Наумову.
Александр Наумов 
на днях был пригла-
шен президиумом Ев-
ропейского научно-
го общества в Ганно-
вер на международный 
симпозиум. Там ему и 
будут вручены удосто-
верение и знак «По-
четного ученого Евро-
пы», а также памятная 
медаль имени Лейбни-
ца, сообщается на сай-
те СурГУ.

Сергей Крестов

стр. стр. 7

ургутские врачи из реаби-
литационного центра для детей и под-
ростков «Добрый волшебник» нашли 
способ поднять из инвалидных колясок 
детей с церебральным параличом. 

Обычно на это уходят годы, а но-
вый метод сокращает время реабили-
тации вдвое. На днях эту уникальную 
разработку, которую врачи прозвали 
«космическим костюмом», представи-
ли на Дне открытых дверей, посвящен-
ном 16-летию центра «Добрый вол-
шебник». 

Лечебные костюмы «Адели» произ-
водятся только в России и разработа-
ны по технологиям космической меди-
цины. Изначально их придумали для 
космонавтов, у которых в 
условиях невесомости 
атрофируются мышцы, а 
потом выяснили, что ко-
стюм и на Земле может 
принести пользу.

- Мы не ожидали, что 
получим такой хороший 
эффект. У детей улучша-
ются координация, поза, - 
рассказывает врач по ле-
чебной физкультуре Капи-
толина Саитова. – С мо-
мента появления в нашем 
центре «костюма космо-
навта» уже 25 детей на-
дежно встали на ноги и са-

мостоятельно ходят, из них 16 человек 
ходят по улице на значительные расстоя-
ния. Некоторые дети с синдромом Дауна 
у нас начали ходить через четыре меся-
ца, многим из них самостоятельно пере-
двигаться пришлось бы учиться 4-6 лет. 

По рассказам врачей, более эффек-
тивного метода, позволяющего поста-
вить лежачего ребенка-инвалида на 
ноги, пока не изобрели. Опыт приме-
нения «космических костюмов» в Рос-
сии оказался настолько успешным, что  
его уже начали осваивать в Израиле и 
Австрии.

Александр Данилов. 
Фото Леонида Березницкого

Скафандры против ДЦП
«Костюм космонавта» 

поставил на ноги 
25 детей-инвалидов!

Краеведы 
копнули…

Участники город-
ской краеведче-
ской конференции  
раскопали сенса-
ционную преды-
сторию открытия  
югорской нефти. 
Впервые сургутская 
нефть была найдена 
не в середине прошлого 
века Фарманом Салма-
новым, а двумя десяти-
летиями раньше – прак-
тически неизвестным 
для наших современ-
ников Виктором Васи-
льевым. До этого и не-
которых других сенса-
ционных открытий до-
говорились участники 
краеведческой конфе-
ренции, посвященной 
80-летию Ивана Захаро-
ва, известного краеведа 
Сургута.

Окончание на  стр. стр. 77
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Как сообщил пред-
приниматель Вик-
тор Дарин, каждо-

му участнику форума было 
предоставлено место в вы-
ставочном центре «Югра-
Экспо» - шесть квадрат-
ных метров для презента-
ции своей продукции. По 
словам Виктора Дарина, 
далеко не все виды жела-
емой продукции удалось 
найти.

- В основном большая 
часть представленных раз-
работок предназначались 
крупному бизнесу. Я на-
шел для себя сувенирную 
продукцию. На нее есть 
спрос. В ближайшее вре-
мя заключу договор бла-
годаря выставке «Содру-
жество», - сказал он.

Впрочем, важно не то, 
что привезли в Югру, – это 
не так интересно, посколь-

Югра заключила 23 межрегиональ-
ных соглашения о сотрудничестве 

с другими регионами в разных от-
раслях жизнедеятельности. В чис-
ло субъектов Федерации, активно со-
трудничающих с Югрой, входят: Мо-
сква и Санкт-Петербург, Тюмень, а 
также Томская, Ленинградская, Ом-
ская, Свердловская, Челябинская об-
ласти, республики Мордовия, Баш-
кортостан, Татарстан.

Дружба крепнет инновациями
В Югре состоялся третий межрегиональный 

форум «Содружество»
Два дня - с 6 по 8 октября окружная столица 
принимала гостей со всей России. Предста-
вители региональных администраций, пред-
приятий и организаций обменивались опытом 
в работе, предлагали заключить деловые 
соглашения. Основными направлениями 
форума стали инновационные разработки, 
товары пищевой, легкой промышленности, 
декоративно-прикладные изделия, дизайн, 
оказание бытовых услуг.

ку другие регионы явля-
ются производителями, 
крепки в основном пере-
рабатывающим сектором 

экономики. Более ин-

тересно то, что Югра пред-
ставила гостям. С каждым 
годом в нашем округе по-
являются новые предпри-
ятия, а также виды про-

дукции, расширяется про-
изводство.

Югра представила го-
стям продукцию дерево-
обработки, произведен-
ную по современным ев-
ропейским стандартам, 
продукты питания, в част-
ности яйцо и мясо птицы, 
а также услуги гостинич-
ных комплексов, туристи-
ческих фирм и авиаком-
паний.

«Содружество» объеди-
нило не только промыш-
ленников, но и ученых. 
Так, Югра и Томская об-

ласть сотрудничают в об-
ласти экологии рек Иртыш 
и Обь, развивают програм-
му подготовки менедже-
ров в области высшего об-

разования. Представители 
национально-культурных 
диаспор провели сове-
щания по взаимодейст-
вию в области достижения 
взаимопонимания, реше-
ния вопросов, связанных 
с миграционными пото-
ками. Заместитель пред-
седателя правительства 
Югры по вопросам обра-
зования, науки и внешним 
связям Алексей Майоров 
отметил, что программа 
«Содружества-2009» вы-
полнена полностью и по-
ставленные цели по улуч-
шению межрегионального 
взаимодействия достигну-
ты.

Гости форума, которые 
имели стенды в «Югра-
Экспо», предложили из-
менить формат выставки. 
По мнению бизнесменов 
из Башкортостана, нуж-
на не одна общая, а не-
сколько тематических вы-
ставок. Предприниматели 
из Санкт-Петербурга счи-
тают, что подобным ме-
роприятиям нужна целе-
вая аудитория, а это вле-
чет несколько иной подход 
к организации «Содруже-
ства».

 Андрей Нестеров

С 14 по 19 октября 2009 года в сквере Энергетиков 
будут проводиться работы по уборке сухих дере-
вьев и обрезке нижних засохших ветвей.

Просьба к населению воздержаться в данный период от 
посещения сквера.

Вниманию общественных организаций!
17 октября 2009 года в 14.00 в г. Ханты-Мансийске 
(Югорский государственный университет, 3-й 
корпус, 122-я ауд.) состоится собрание предста-
вителей общероссийских, межрегиональных и 
региональных общественных объединений по вы-
движению 20 делегатов на конференцию Ураль-
ского федерального округа, участникам которой 
предстоит сформировать новый состав Обществен-
ной палаты Российской Федерации. 

Для участия в собрании необходимо в срок до 14 октя-
бря 2009 года направить в адрес Общественной палаты 
Югры (г. Ханты-Мансийск, ул. Комсомольская, 31, каб. 703) 
следующие документы: заявление об участии; копию свиде-
тельства о государственной регистрации; решение руково-
дящего органа о делегатах; анкету о деятельности объеди-
нения.

Дополнительная информация по телефонам: 522-310, 
522-194 (отдел организации общественных связей).

Комитет по природопользованию
и экологии информирует

новости

Вопрос о канонизации царя Ивана Грозного обсу-
дят сегодня участники и гости университетского 
кружка СурГУ «Русское духовное наследие».

Кружковцами начат цикл тематических открытых бесед 
под названием «Русский национальный характер: история 
и современность». Приглашаются все желающие.

Беседа о святости Ивана Васильевича, как заявлено ор-
ганизаторами, должна пойти в русле сопоставления царя 
с православным святым Сергием Радонежским. Мероприя-
тие состоится в старом корпусе университета на ул. Энерге-
тиков, 22, в 17.50.

Следующее заседание кружка намечено на 31 октября, 
оно будет посвящено празднику Хэллоуин, широко рас-
пространенному на Западе и не так давно пришедшему в 
Россию. Тема беседы - «Чем привлекают людей языческие 
праздники?»

Дмитрий Карелин

Иван Грозный – святой?

Тарифы на электроэнергию в Ханты-Мансийском 
автономном округе – одни из самых низких в 
стране, говорят энергетики. Подробную раскладку 
по составляющим тарифа предоставили предста-
вители «Тюменской энергосбытовой компании» на 
специальном семинаре для потребителей.

Как сообщили в «ТЭК», в структуру тарифа включены рас-
ходы на покупку электроэнергии на оптовом рынке у стан-
ций, которые составляют порядка 55,6 процента; расходы 
на покупку электроэнергии у розничной генерации – 0,9 
процента; услуги сетевых организаций по транспортиров-
ке энергоресурсов потребителям – 40,8 процента; инфра-
структурные платежи – 0,4 процента и единая энергосбыто-
вая надбавка по региону – 2,3 процента.

По словам замдиректора «ТЭК» Татьяны Бычковой, стои-
мость электричества будет расти. Федеральная служба по 
тарифам уже установила предельные лимиты, рост составит 
по России 4,3 процента. Но это еще на самом деле не пре-
дел. В законодательстве есть оговорка, что власти на ме-
стах имеют право завысить предельный уровень тарифа, 
включив в него расходы на развитие энергетических пред-
приятий своего региона. Скорее всего, так и произойдет в 
Югре. Представители «ТЭК» прогнозируют: регулируемый 
тариф для потребителей может вырасти от 16 до 27 процен-
тов, а предельный тариф для населения – на 25 процентов.

Сергей Крестов

Оказывается, еще мало платим

Служба по связям с 
общественностью СурГУ 
в очередной раз об-
ратилась в администра-
цию города с просьбой 
организовать цивилизо-
ванный остановочный 
комплекс перед глав-
ным корпусом универ-
ситета на полуострове 
Сайма.

По словам начальни-
ка отдела по связям с об-
щественностью СурГУ Вла-Вла-
димира Добрынина,димира Добрынина, возле 
университета буквально не-
где развернуться. Посколь-
ку на полуострове, который 
является конечной останов-
кой для маршрутных автобу-
сов, нет ни остановочного 
павильона, ни стоянки для 
транспорта, водители марш-
руток паркуются где попа-
ло. Преподаватели и студен-
ты не только не могут прое-
хать к университету на сво-
ем личном транспорте, но 
иногда с трудом пробирают-
ся к альма-матер пешком.

- Особенно трудно прой-
ти к университету с улицы 
Энергетиков, через проезд у 
магазина «Изида», - говорит 

СурГУ под игом маршруток

Владимир Добрынин. - До-
рога эта не освещена, раз-
бита грузовиками и усеяна 
многочисленными лужами.

Далее на пешеходном мо-
стике через Сайму спеша-
щих на занятия людей ждут 
новые испытания – все те 
же маршрутки, которые из-
за заторов на единственном 
выезде с полуострова заез-

жают  прямо на мостик.
Руководство универси-

тета, как сказал Добрынин, 
неоднократно обращалось 
с этой проблемой к горад-
министрации, но получало 
один и тот же ответ: остано-
вочный комплекс на полу-
острове планом города не 
предусмотрен.

По словам заместителя 

директора департамента го-
родского хозяйства Валерия Валерия 
КощугаКощуга, эта проблема будет 
в очередной раз рассмотре-
на, только на этот раз чи-
новники все ж таки попро-
буют найти возможность 
корректировки генплана.

Дмитрий Карелин. Фото 
Леонида Березницкого



На «ГЛ» дежурил Григорий Горяев.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.

«Горячая линия» «Горячая линия» 
слушает... слушает...    
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Дмитрий Попов остался 
доволен увиденным. В бла-
годарность за работу би-
блиотекари вручили депу-
тату оригинальную книгу 
«Сибирские пельмени», за-
метив, что в библиотеке 
можно повышать не толь-
ко образовательный уро-
вень, но и совершенство-
вать поварские навыки, 
изучая рецепты приготов-
ления блюд.

i
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- Мы тут с одноклассниками за-
спорили о наказаниях за телефон-
ное хулиганство. Одни говорят, что 
ловят хулиганов мало, а если пой-

мают, то как  несовершеннолетних только пожурят, 
родителей вызовут, да на классном собрании про-
чехвостят. Я же утверждаю, что последствия могут 
быть серьезнее. Кто из нас прав? (Сергей А., уче-
ник МОУ СОШ № 13).

В Кодексе РФ об административных правона-
рушениях есть статья 19.13 - «заведомо ложный 
вызов пожарной охраны, милиции, скорой меди-
цинской помощи или иных специализированных 
служб». В Сургуте, сообщают специалисты ЧС, 
были случаи, когда суммы штрафов достигали от 
8 до 100 тыс. рублей. Если подростку еще нет 16 
лет, то дело передается на рассмотрение комис-
сии по делам несовершеннолетних, которая при-
меняет меры воспитательного характера. Помимо 
этого, родители юного нарушителя  выплачивают 
штраф. За детей младше 14 лет материальную от-
ветственность полностью несут родители. 

- Если в Тюмени огурцы в урожайную пору сто-
ят 11-13 рублей, а в Сургуте 30-35 рублей – это по-
нять можно. Но меня как любителя рыбной диеты 
«убивает» другое соотношение: килограмм муксу-
на у нас стоит дороже, чем килограмм норвежского 
лосося или чилийской форели. Почему так – он же 
не через Атлантиду в Иртыш плывет? (Петр Влади-
мирович ул. Мелик-Карамова).

Интересный вопрос, на который на одной из не-
давних встреч с представителями СМИ отвечал гу-
бернатор ХМАО-Югры Александр Филипенко. Он 
сказал буквально следующее: 

- А почему, к примеру, сегодня дешевле слетать 
в Дубаи или на Кипр, чем в Сочи? Значит, такова 
сложившаяся система – инвестиционная и налого-
вая. Издержек больше. К примеру, Ханты-Мансийск 
всем нравится, люди наши всем нравятся, в гости 
к нам любят приезжать, хвалят, но жалоба одна – 
прилететь и улететь дорого. А проблема та же. Про-
блема условий, начиная с инвестиционных, нало-
говых и завершая технологическими.

- Прочитал в СМИ о том, что парламентарии 
Югры хотят принять законопроект о кочевой шко-
ле. О чем идет речь? (В. Гатаулин, ул. 50 лет 
ВЛКСМ).

- Да, Ассамблея представителей коренных ма-
лочисленных народов Севера вносила в Окруж-
ную думу законопроект «О кочевых школах ХМАО-
Югры». Инициаторы – депутат окружного парла-
мента Алексей Андреев и писатель Юрий Вэлла. 
Но, к сожалению, в нашем регионе нет такого по-
нятия «кочевая (стойбищная) школа» - в этом пла-
не существует законодательный пробел. Так что от 
его замысла до претворения в жизнь еще далеко.

Между тем эта идея считается наиболее опти-
мальным вариантом обучения детей коренных на-
родов Севера. Суть в том, что не надо строить за-
тратные дворцы-интернаты и концентрировать де-
тей со всей округи в одном месте, нанося тем са-
мым огромную психологическую травму, разрушая 
связь между поколениями. Предлагается педаго-
гам (при условии, что они будут мультиспециали-
стами) выезжать в стойбища и на месте проводить 
обучение детей. Зданием может быть обыкновен-
ный чум, можно использовать спутниковую связь, 
интерактивно обучать через Интернет.

Главными плюсами кочевой школы специали-
сты называют приобщение к традиционным видам 
деятельности, укрепление семьи, рода как первич-
ной ячейки общества. А минусом – ребенок не смо-
жет хорошо освоить русский язык, оставаясь в род-
ной языковой среде, а значит, не продолжит обу-
чение в вузе. К примеру, в Саха-Якутии под эгидой 
ЮНЕСКО уже функционируют 9 кочевых школ для 
эвенков и юкагиров. Все они разные. Есть целые 
школы, которые кочуют вместе со стадами, есть 
учителя-гувернеры, которые кочуют вместе с се-
мьей, есть школа семейного типа, где представи-
тели семьи во время кочевья обучают детей сво-
его рода.  

Под личный контроль
Дмитрий Попов проверил, как израсходованы средства депутатского фонда 

9 октября в Централь-
ной детской библиотеке 
ждали гостя: депутат 
окружной Думы Дми-
трий Попов решил 
проверить, куда потра-
чены средства, которые 
выделены библиотеке 
с его помощью. Дирек-
тор Централизованной 
библиотечной системы 
Надежда Жукова и ее 
подчиненные решили 
устроить сюрприз на-
родному избраннику. 

Электронный 
билет

Войдя в библиотеку, по-
чувствовал себя несколь-
ко странно: еще бы, в эпо-
ху Интернета и электрон-
ных библиотек в обычные 
библиотеки ходишь не так 
уж часто, в основном ког-
да нужной книги в откры-
том доступе в электрон-
ном варианте нет. Но аку-
лы пера – странные люди. 
Мы привыкли читать текст 
с экрана монитора в то 
время, как все остальные 
предпочитают пока обыч-
ные книги. Россия все 
еще остается самой чита-
ющей страной, и роль би-
блиотек для развития об-
разования пока не умень-
шается. С недавних пор 
функции библиотек даже 
расширились: это теперь 
не просто книгохранили-
ща и читальные залы, а 
центры получения инфор-
мации, досуга и отдыха.

Свой читательский би-
лет всегда ношу с собой. 
У депутата Дмитрия По-
пова такового при се-
бе не оказалось, несмо-
тря на то, что он добил-
ся выделения библиотеч-
ной системе 1 241 000 
рублей. Но сами библи-
отекари выдать его за-
очно депутату не смогли 
бы. Теперь у них формуля-
ры заполняются не от ру-
ки, а с помощью компью-
тера, и без фото тут никак 
не обойтись. Пара кликов 
мышкой и фотография де-
путата с помощью вебка-
меры оказалась в ком-
пьютере. Дмитрий Вале-
рьевич продиктовал свой 
адрес и ему тут же офор-
мили билет, который ока-
зался универсальной чи-
тальной картой. Ею мож-
но воспользоваться не 
только в той библиоте-
ке, где ее выдали. В лю-
бой библиотеке Сургута 
с помощью нее депутату 
выдадут книгу. Теперь у 
Дмитрия Попова два чи-
тательских билета: один 
- ЦБС, а другой - Отдела 
научно-технической ин-
формации (ранее Универ-
сальная библиотека ОАО 
«Сургутнефтегаз»).

Деньги ради 
знаний 

Хотя времени для чте-
ния книг у Дмитрия Попо-
ва нет совсем. В этом он 
признался библиотека-
рям и посетовал, 
что будет пользо-
ваться читатель-
ским билетом ча-
сто, только когда 
выйдет на пенсию. 
Между тем сегод-
ня у народного из-
бранника чтиво 
есть всегда, прав-
да, оно совсем не 
литературного ха-
рактера. Это зако-
нопроекты от Пра-
вительства Югры, 
замечания от про-
куратуры, поясни-
тельные записки 
от финансистов, а 
также ворох рабо-
чих бумаг в ОАО 
«Сургутнефтегаз». Читать 
все это порой не хочется, 

но делать это нужно. Тако-
ва доля депутатская: читать 
круглый год то, что не хо-
чется, чтобы другие смог-
ли на досуге прочесть все, 
что душа пожелает. Без де-
путатской работы не будет 
средств на хорошие книги 
и новые компьютеры.

Кстати, о компьютерах: 
на средства депутатско-

го фонда был заменен 31 
монитор, закуплены два 
новых сервера, 40 персо-
нальных рабочих станций, 
20 сканеров для считыва-
ния штрих-кодов. Именно 
это оборудование позво-
лило ввести в эксплуата-
цию систему единого чита-

тельского билета, 
перейти на евро-
пейские стандар-
ты в обслужива-
нии. Но сами би-
блиотекари счи-
тают главным 
далеко не это. 
Надежда Жукова 
провела Дмитрия 
Попова в мульти-
медийный зал и 
показала ему де-
тей, которые по-
лучают знания 
благодаря но-
вым возможно-
стям библиотеки. 
Ребята могут не 

только играть, но и в игро-
вой форме получать зна-
ния, пользоваться Интер-
нетом. 

Самое главное, библи-
отека сегодня помогает 
стать полноценным граж-
данином России. Как из-
вестно, гражданство нашей 
страны начинается с уве-
ренного владения русским 
языком. Надежда Жукова 
пояснила, что в библиоте-
ку сегодня приходят дети 
мигрантов и благодаря но-
вой технике более интен-
сивно осваивают русский 
язык. Обучение языку, по-
вышение грамотности – 
это, казалось бы, функция 
школы. Но там времени на 
персональное обучение не 
хватает, а в компьютерных 
классах зачастую нет спе-
циальных учебных пособий 
и программ для обучения. 
В Центральной детской би-
блиотеке они есть. Дети с 
удовольствием ими поль-
зуются и постигают азы ве-
ликого и могучего.

Игорь Бурмасов. Фото 
Станислава Пахотина
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В Сургуте полным ходом идет осенний призыв в армию. 
К городскому военкомату с утра тянется вереница 
желающих и нежелающих отдать долг Родине. Нервно 
покуривая у ворот, молодежь обсуждает последние 
новости. Мол, служить нынче придется с бывшими зе-
ками. А можно и в Абхазию или Южную Осетию попасть. 
О том, чего ожидать от осеннего призыва-2009, бесе-
дуем с военным комиссаром г.Сургута подполковником 
Михаилом Бехтиным.  

Михаил Бехтин: «Осенний призыв 
в горячие регионы не отправят»

Год службы в армии не покажется долгимГод службы в армии не покажется долгим

- Михаил Михайлович, - Михаил Михайлович, 
сколько сургутян пополнят сколько сургутян пополнят 
ряды Российской армии ряды Российской армии 
осенью этого года?осенью этого года?

- В этом году с 1 октября 
и до конца декабря меро-
приятия, связанные с при-
зывом на военную службу, 
охватят порядка 2,5 тыся-
чи сургутян. Все призывни-
ки получили или получат по-
вестки в военный комисса-
риат. Всего по плану этой 
осенью мы должны отпра-
вить в армию 450 призыв-
ников — в полтора раза 
больше, чем год назад. Уве-
рен, что работа, проведен-
ная в преддверии призыва, 
позволит нам направить в 
российские войска молодое 
пополнение, удовлетворяю-
щее как по состоянию здоро-
вья, так и по своим морально-
деловым качествам. Весной 
мы направили в ряды Воо-
руженных сил на 150 ребят 
больше, чем должны нынче, 
поэтому думаю, что ресурс у 
нас имеется. 

- Получается, львиная - Получается, львиная 
доля призывников получат доля призывников получат 
отсрочку?отсрочку?

- Да, больше половины 
призывников, как и в ходе 
предыдущих призывов, ско-
рее всего, будут временно 
освобождены от службы в 
армии. Это свыше 60 про-
центов призывников, полу-
чивших отсрочку по состо-
янию здоровья, в связи с 
получением высшего обра-
зования или семейным по-
ложением. Я считаю, что 
это большой процент. Ду-
маю, это говорит о профес-
сиональной и квалифициро-

ванной работе призывной 
комиссии. Вопреки бытую-
щему мнению, что призыв-
ная комиссия, чтобы выпол-
нить план, направляет на 
военную службу даже граж-
дан с отклонениями в здо-
ровье. Направлять на воен-
ную службу граждан, не год-
ных для ее прохождения, се-
бе дороже. Да и казна не 
резиновая. 

Призывная комиссия – 
коллегиальный орган, со-
стоящий в основном из 
гражданских лиц. В Сургу-
те ее возглавляет замести-
тель главы администрации 
г.Сургута Олег Лапин. Мы 
работаем в соответствии с 
нормативно-правовыми ак-
тами РФ. 123-м постанов-
лением  правительства РФ 
определено расписание бо-
лезней – всего 89 статей, 
касающихся каждого орга-
на человеческого организ-
ма. Необходимо всем пони-
мать, в первую очередь ро-
дителям и самим призывни-
кам, что идеально здоровых 
людей не бывает. Тем бо-
лее в нашем крае с суровым 
климатом. Все зависит от 
того, насколько та или иная 
болезнь усугублена, степе-
ни нарушения функций ор-
ганизма. Если имеются уме-
ренные нарушения, то при-
зывник признается годным 
и направляется для прохож-
дения военной службы.

- Что вы думаете о пла-- Что вы думаете о пла-
нах Минобороны призы-нах Минобороны призы-
вать в армию бывших вать в армию бывших 
осужденных? Не повлияет осужденных? Не повлияет 
ли это на рост дедовщины ли это на рост дедовщины 
в армии?в армии?

- Хочется отметить, что 
это не нововведение Ми-
нобороны. В соответствии 
с действующим законо-
дательством мы обязаны 
призывать в армию граж-
дан со снятой или пога-
шенной судимостью на об-
щих основаниях. Конечно, 
это характеризует гражда-
нина не с лучшей сторо-
ны. Поэтому в большинстве 
случаев они призываются 
к службе в определенные 
воинские формирования. 
Были времена, когда к нам 
поступали заявки на таких 
граждан из частей военно-
воздушных сил и противо-
воздушной обороны, сухо-
путных войск, железнодо-
рожных войск, спецстроя 
России. Совсем недавно 
мы ушли от такой пороч-
ной практики. Весной в эти 
войска не отправлено ни 
одного бывшего осужден-
ного. 

Наверное, понимае-
те, что человека достаточ-
но серьезно характеризу-
ет то, что он был осужден 
за убийство. Однако быва-
ют разные судимости. Не-
которые могут оступиться, 
но при этом осознать свои 
ошибки, оставаться чело-
веком. Как правило, быв-
шие осужденные не любят 
вспоминать свое прошлое, 
но и не забывают. Если они 
идут служить в армию, то 
жалоб на них нет. Все чле-
ны призывной комиссии, и 
не только сургутской, под-
твердят, что это наибо-
лее дисциплинированная 
категория граждан, кото-
рая прибывает по перво-
му требованию военного 
комиссариата. На призыв-
ной и медицинской комис-
сии они приходят с явным 
желанием служить. Ред-
ко когда в этой категории 
бывают явные уклонисты. 
Преступив один раз закон, 

они становятся одними из 
самых законопослушных 
граждан. 

 - Минобороны России  - Минобороны России 
уже официально предупре-уже официально предупре-
дило, что некоторые при-дило, что некоторые при-
зывники могут попасть в зывники могут попасть в 
Абхазию или Южную Осе-Абхазию или Южную Осе-
тию. Что-то уже вам из-тию. Что-то уже вам из-
вестно по этому поводу?вестно по этому поводу?

- Об этом не говорят 
и вряд ли нам что скажут. 
В зарубежных частях мо-
жет служить только ограни-
ченный контингент – кон-
трактники, осуществляю-
щие свою миротворческую 
миссию. Какую-то военную 
функцию могут осущест-
влять, но это не значит, что 
они будут участвовать в во-
оруженных конфликтах. По-
тому что президентом страны 
четко и ясно было заявлено, 
что граждане, проходящие 
военную службу по призыву, 
в военных конфликтах уча-
ствовать не будут.

 - Как вы считаете, из- - Как вы считаете, из-
менилось ли в России от-менилось ли в России от-
ношение к службе в ар-ношение к службе в ар-
мии? мии? 

- Да, в последнее время 
я наблюдаю, что молодые 
люди охотнее идут служить. 
Многих сегодня не страшит 
военная служба так, как 

страшила раньше. Я связы-
ваю это с определенными 
изменениями и в законода-
тельстве, и в сознании граж-
дан. Не думаю, что принци-
пиально важным моментом 
при этом стал переход на 
12-месячную службу. Неко-
торые отслужившие ребята 
признаются, что вообще 
не почувствовали этот год 
службы и могли бы служить 
дольше. Правда, наряду с 
ними уклонисты в Сургуте 
тоже не перевелись.       

- Правда ли, что в си-- Правда ли, что в си-

стеме военкоматов идет стеме военкоматов идет 
серьезная реорганиза-серьезная реорганиза-
ция? Коснулась ли она ция? Коснулась ли она 
вас? Говорят, количество вас? Говорят, количество 
военкоматов планируют военкоматов планируют 
сократить в 20 раз? сократить в 20 раз? 

- Да, как в нашем, так и 
во всех военкоматах стра-
ны происходит серьезная 
реорганизация. В частно-
сти, все военные должно-
сти в Сургутском военко-
мате были упразднены и 
заменены гражданскими. 
На данный момент в воен-
комате осталась всего од-
на военная должность – во-
енного комиссара. Началь-
ники отделений, которые 
существуют в структуре во-
енкомата, заменены граж-
данскими лицами. Несмо-
тря на это, на качестве на-
шей работы, призыве это 
никак не отразится. 

Количество военных 
комиссариатов в ближай-
шее время уменьшится по 
числу субъектов РФ. В му-

ниципальных образовани-
ях будут существовать от-
делы при военных комис-
сариатах субъектов. Это 
практика не только Мино-
бороны, но и других феде-
ральных служб и структур, 
таких как Федеральная 
миграционная служба, 
Госпожнадзор. Хочу за-
явить, что в ходе нынеш-
него осеннего призыва 
военкоматы будут выпол-
нять те же задачи и функ-
ции, что и раньше. Никто 
их не отменял. Думаю, как 

бы ни назывались нынеш-
ние военкоматы, они бу-
дут выполнять прежние 
задачи.  Кстати, помимо 
призыва военкоматы се-
годня занимаются еще 40 
задачами. Может быть, не 
такими видными для обы-
вателя, но такими же важ-
ными в мирное время, как 
призыв граждан.

- Какие шаги делает - Какие шаги делает 
Минобороны России на Минобороны России на 
пути к переходу на про-пути к переходу на про-
фессиональную контракт-фессиональную контракт-
ную армию?ную армию?

- В связи с переходом 
на годичный срок служ-
бы в рамках реформиро-
вания Российской армии 
сейчас проводится очень 
большая работа по созда-
нию корпуса сержантов в 
Вооруженных силах. Во-
енкомат будет направлять 
на обучение на должно-
сти сержантского состава 
в военные училища граж-
дан, прошедших военную 

службу. Создается новая 
каста младших команди-
ров, специалистов военно-
го дела, а это дорогого сто-
ит, потому что они находят-
ся постоянно, ежедневно, 
ежеминутно с подразде-
лением, они выучились на 
это. Учиться они будут 2 го-
да 10 месяцев, первый вы-
пуск пройдет осенью 2012 
года.  

Александр Данилов. 
Фото Леонида 

Березницкого

Призывников с незначительными отклонениями в здоровье в армию все же отправятПризывников с незначительными отклонениями в здоровье в армию все же отправят
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По итогам полугодия 
рулевые Отчизны 
объявили, что дно 
кризиса безвозвратно 
пройдено. И добавили, 
что Россия легла на 
устойчивую траекторию 
экономического взлета. 
Разумеется, капитаны 
не из собственных 
голов такие идеи и 
прогнозы извлекли. 
Министерств и ведомств 
по означенной тематике 
у нас хватает. 

дна администра-
ция Президента чего стоит 
– не говоря о МЭРТианах, 
Минфинянах, Минтопэнер-
гианцах и иже с ними. И на-
ша статистическая контора – 
хоть куда. Регулярно выдает 
такое, что хочется проснуть-
ся, протереть глаза и вопро-
сить: «Это они в другой стра-
не живут или я?». Но хочет-
ся, похоже, не всем. Кое-
кто принимает плоды трудов 
Росстата за чистую монету 
– JP Morgan Chase и Merrill 
Lynch, в частности. Вроде, 
взрослые и прагматичные 
люди там работают, а все ту-
да же – в маниловщину и об-
ломовщину – постоянно ска-
тываются. 

Значит ли это, что 
статистике нельзя 
доверять в принци-

пе? Отнюдь. Надо лишь от-
четливо понимать специфи-
ческий механизм сбора и 
обработки данных. Напри-
мер, в неких странах мето-
дики опросов и расчетов та-
кие, что все «хорошие» по-
казатели неминуемо за-
вышаются, а все «плохие» 
– наоборот. Следует так-
же учитывать российский 
исторический контекст – 
наличие-отсутствие близле-
жащих выборов, расстояние 
до всенародных праздников 
и тому подобное. Каким-то 
загадочным и таинствен-
ным способом эти события 
влияют на величину ВВП, 
темпы инфляции и урожай 
картофеля в Среднем Не-
черноземье. Однако, подо-
брав должный угол обзора, 
из статистической продук-
ции можно извлечь массу 
информации для размыш-
лений. А там и до выводов – 
рукой подать. 

Данные первого полу-
годия по России общеиз-
вестны. Они, мягко говоря, 
страшненькие, но к ним бы-
стро привыкли. К тому же в 
июле-августе преобладало 
убеждение, описанное не-
сколькими строчками выше. 

«Хочу», «могу»
и горные лыжи

Итак, тему этой колонке задал патриот нашего 
города (ник SurgutForever), 
приславший мне письмо с 
вопросом: «Подходящее 
ли сегодня время для того, 
чтобы брать потребительский 
кредит?» 

Не секрет, что сегодня во 
многих банках ужесточены тре-
бования к заемщикам. И если 
раньше человек 18 лет от роду, 
обладающий постоянным местом 
работы, мог купить крутой сото-
вый телефон, оформив кредит прямо в офисе продаж, то 
сегодня этой возможности у него нет. Кто может взять 
кредит сегодня? Каждый банк устанавливает свои требо-
вания к заемщикам. Обобщая, можно перечислить сле-
дующие признаки потенциального клиента – физическо-
го лица: это работающий человек в возрасте от 23 лет, 
с наличием постоянной регистрации (для нашего горо-
да - в Сургуте и Сургутском районе) и трудовым стажем 
не менее полугода. В некоторых банках требуется также 
диплом об образовании, учитывается семейное положе-
ние (если человек состоит в браке, это дополнительный 
плюс) и место работы (градообразующее предприятие 
или нет).

На самом деле разговоры о том, что кредитные про-
граммы у банков сокращаются, были актуальны год на-
зад. Первый заместитель председателя ЦБ РФ Алексей 
Улюкаев недавно сообщил, что в России отмечен рост 
корпоративного кредитования. В августе 2009 г. кредит-
ный портфель юридических лиц вырос после трех меся-
цев падения. По мнению Улюкаева, данный процесс яв-
ляется естественным и отражает понимание банками си-
туации с заемщиками и их рисками. Во многих банках 
обновлена линейка кредитных продуктов для физических 
лиц. Да, кредиты стали дороже, но сегодня есть, из че-
го выбирать.

Процентная ставка по кредиту зависит от многих фак-
торов. С наличием поручителей – одна ставка, без пору-
чителей – другая. Выбирая в качестве возможного кре-
дит без поручителей, человек должен учитывать, что, ве-
роятнее всего, он будет несколько дороже, чем при на-
личии поручителей, поскольку степень риска, которую 
принимает на себя банк, выше. Тема стоимости кредита, 
безусловно, актуальна. Подписывая договор кредитова-
ния, мы берем на себя определенные финансовые обя-
зательства: планируем свой бюджет или бюджет семьи 
на один – три года, составляем финансовый план, учиты-
ваем доходы и расходы на этот период, и в дальнейшем 
ежемесячные выплаты по кредиту будут влиять на наше 
финансовое благосостояние. 

Перед подписанием кредитного договора необходимо 
в обязательном порядке прочитать его, задать уточняю-
щие вопросы, получить информацию о полной стоимости 
кредита (это обязательное требование к банкам), а так-
же график платежей. Сумма, которая будет указана в гра-
фике, должны быть «подъемной», то есть вы должны быть 
уверены, что сможете вносить ее своевременно. Первый 
вопрос, на который нужно ответить, принимая решение о 
получении кредита: «Настолько ли срочно мне нужна эта 
вещь (услуга)?» Неважно, есть кризис или нет. Если есть 
необходимость, кредит надо брать, если такой необходи-
мости нет – не берите. Раз вы подумываете на тему: «Под-
ходящее время сейчас для получения кредита или нет?», 
это может свидетельствовать о том, что насущной потреб-
ности в привлечении заемных средств у автора вопро-
са нет.                           

Прошлой зимой мы приглашали своих друзей на базу 
отдыха в Высокий Мыс покататься на горных лыжах. Дру-
зья с сожалением отказались. По договору страхования 
жизни, заключенному в пользу банка (они платят ипо-
течный кредит), они не имеют права заниматься риско-
ванными видами спорта, в том числе горными лыжами. 
В случае наступления страхового случая страховая ком-
пания не выплатит страховку в несколько миллионов ру-
блей. Если вы готовы читать документы так же вниматель-
но, как мои друзья, брать кредит вам не возбраняется.

Кстати, недавно в Госдуму внесен законопроект, уси-
ливающий защиту прав заемщиков – физических лиц, но 
обязанности уплаты взятых в долг средств он не отме-
нит. 

Вопросы автору рубрики и мнения читателей принима-
ются по адресу редакции «СТ» или по e-mail: lenkina-ia@
sbrb.ru.

Всплываем вниз, 
или А было ли дно?

В начале августа мы – в ка-
честве заочных оппонентов 
JPM, Merrill Lynch и Ко – на-
брались смелости утверж-
дать, что победные реляции 
о благополучии российской 
экономики преждевремен-
ны. Для этого не надо было 
обладать выдающимся ин-
теллектом. Вполне хватило 
знаний аксиом статистики 
– в том числе российской, – 
а также основ не очень выс-
шей математики. Ну и, разу-
меется, толика здравого 
смысла еще никогда и нико-
му не вредила. 

На днях были обна-
родованы цифры 
по отечественному 

народному хозяйству за во-
семь месяцев. Если не прои-
зойдет великое – причем до-
брое – чудо, показатели трех 
кварталов будут ЕЩЕ хуже. 
Поскольку – по статистике, 
опять же – нехорошие чуде-
са случаются гораздо чаще, 
чем наоборот, наши пред-
положения, весьма вероят-
но, получат дополнительные 
подтверждения. 

Что скрывается под су-
хими цифрами, наводнив-
шими все СМИ в последние 
дни? То, что год назад бы-
ло понятно единицам, сей-
час стало видно многим. Но 
не всем, к сожалению. Сре-
ди «не всех» – практически 
все лица, власть предержа-
щие. Большинство до сих 
пор не осознало, что в кор-
не неверный диагноз потя-
нул за собой неадекватное 
лечение. Наши штурманы и 
лоцманы убаюкивали себя 
и нас колыбельными песен-
ками о финансовых корнях 
российских неурядиц. По-
всеместно и поголовно во-
царилась иллюзия скорого 

и неизбежного искоренения 
ВСЕХ наших болячек при по-
мощи одной-единственной 
пилюльки. Панацею увидели 
в безудержном насыщении 
банковского сектора лик-
видностью. Однако самые 
простые и  очевидные реше-
ния редко оказываются са-
мыми эффективными. Поэ-
тому провальный результат  
закономерен. Заодно сло-
жилось стойкое ощущение, 
что диагноз сознательно 
и планомерно подгонялся 
под будущий курс лечения. 
Ограниченная группа лиц 
и корпораций извлекла ко-
лоссальные барыши из про-
лившегося на их головы ру-
блевого дождя. 

За бездарно прожи-
тый год драмати-
ческим разрушени-

ям подверглась обрабаты-
вающая промышленность. 
ВСЕ отрасли с высокой до-
лей добавленной стоимости 
потеряли в 2–6 раз больше, 
чем интегрированный ВВП. 
А ведь именно они спасли 
Россию после 1998-го. По-
ка страна с усердием, до-
стойным лучшего примене-
ния, откапывала призрачный 
«финансовый» корень рецес-
сии, реальная экономика, 
возможно, проскочила кри-
тическую точку. Ту точку, по-
сле которой возврат практи-
чески не возможен. Ныне го-
ворить о развитии народно-
хозяйственного комплекса 
означает предаваться галлю-
цинациям. Россияне уже за-
были, что в 2006-м наш ВВП 
достиг 60% ВВП 1991-го. 
Потом хвастаться было не-
чем. Свою лепту внес нефтя-
ной шприц. Одурманенные 
сверхдоходами от торговли 
сырьем, мы отказывались и 

отказываемся видеть, что за 
пределами ТРУБЫ почти все 
отмирает. Причем скорость 
отмирания теперь в ЧЕТЫРЕ 
С ПОЛОВИНОЙ раза выше, 
чем в конце 1990-х. 

Но пир во время чу-
мы – в разгаре. 
Мы стали гораздо 

больше тратить. Расходы на 
конечное потребление вы-
росли с 64.2 до 78% ВВП. 
Похоже, россияне беззабот-
но следуют принципу «по-
мирать, так с музыкой». Мы 
стали меньше откладывать. 
Валовое накопление со-
кратилось с 25.5 до 14.9% 
ВВП, что подрубает финан-
совую основу будущего эко-
номического подъема. На-
деяться в текущих условиях 
на внешние источники фи-
нансирования могут только 
гибриды Манилова, Чичико-
ва и Ноздрева. Будущее тя-
желое похмелье усугубляют 
еще два показателя. Сниже-
ние промышленного произ-
водства почти вдвое боль-
ше, чем сокращение потре-
бления энергии. Энергоем-
кость ВВП неуклонно растет, 
на фоне чего электролам-
почные планы руководства 
выглядят наивно. Наш ВВП 
снижается быстрее, чем 
растет безработица. Этим 
мы отличаемся от ВСЕХ 
стран мира, где происходит 
обратный процесс. 

В нашем распоряжении 
остались – если остались – 
считанные месяцы. Постро-
ить за такой срок новую 
экономическую систему аб-
солютно не реально. Но, мо-
жет быть, произойдет чудо? 

Аналитический отдел
ИК «Гелеум». Коллаж 

Леонида Березницкого

О
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интервью

новости Югры

В минувшее вос-
кресенье в столице 
Югры завершился 
чемпионат России 
по теннису среди 
взрослых спортсме-
нов. Победителем в 
мужском одиночном 
разряде стал  Евгений 
Донской из Электро-

стали, который в финале переиграл калининградца 
Дениса Мацукевича со счетом  2:1.

Надо сказать, что финалисты российского чемпионата 
хорошо знают друг друга. Только этим летом на всемирной 
Универсиаде в Белграде они выступали в парном разряде. 
Однако их выступление ограничилось первым кругом. Тог-
да они  уступили испанскому дуэту Давиду Эстручу и Игна-
сио Вильякампе. Однако в одиночном разряде им повезло 
больше – Мацукевич дошел до четвертьфинала, а Донской 
стал бронзовым призером. 

После этого выступления их пара распалась, и в Ханты-
Мансийске они выступали уже с другими партнерами. Та-
кая замена пошла на пользу только Евгению Донскому, ко-
торый в паре с Ильей Беляевым из Москвы в поединке за 
золотые медали одержал победу над  теннисистами из Ко-
ролева Александром Лобковым и Александром Румянце-
вым.       

Что касается женского одиночного разряда,  то здесь 
впервые чемпионский титул завоевала москвичка Ви-
талия Дьяченко, одолевшая в финале пермячку Юлию 
Калабину. Эта победа была очень важна для Виталии 
Дьяченко, поскольку на протяжении трех последних ме-
сяцев ее постоянно преследовали неудачи. Хочется ве-
рить, что Югорская земля станет для новоиспеченной 
чемпионки таким же трамплином к славе, как она стала 
в свое время для Веры Звонаревой.    

И все же пермячка Юлия Калабина стала чемпионкой в 
парном турнире среди женщин. Вместе с москвичкой Мар-
той Сиротиной она одолела в финале Анну Рапопорт и Ари-
ну Марьенко со счетом 2:1.

В смешанном разряде на этот раз лучшими оказались 
теннисисты из Москвы Павел Чехов и Ирина Коткина, по-
бедившие в финале Илью Беляева и Виталию Дьяченко.

После церемонии награждения вице-президент ФТР 
Владимир Лазарев сказал следующее: «Чемпионат в 
Ханты-Мансийске стал настоящим смотром резерва на-
шего тенниса. Все участники чемпионата остались очень 
довольны условиями и организацией турнира. Я благода-
рю правительство Ханты-Мансийского автономного окру-
га и Федерацию тенниса округа за прекрасную подготовку 
и проведение соревнований и надеюсь, что в следующем 
году мы вновь встретимся здесь».

Напомним, что победители в личном турнире получили 
право принять участие в основной сетке  Кубка Кремля, 
который стартует уже на этой неделе.  

В Ханты-Мансийске определились 
чемпионы России по теннису

Два рекорда страны 
установила югорчанка

Два рекорда России по пауэрлифтингу среди спортсме-
нов с поражением опорно-двигательного аппарата уста-
новила жительница Нижневартовска. 

Кубок России по пауэрлифтингу состоялся в Сочи. 
Участие в соревнованиях приняли более 150 атлетов из 
27 регионов страны.

 Ханты-Мансийский автономный округ на состязани-
ях представляла спортсменка Центра спорта инвалидов 
Югры Анастасия Георгица, двукратная чемпионка Рос-
сии по пауэрлифтингу, серебряный призер международ-
ного европейского турнира по пауэрлифтингу, кандидат 
в мастера спорта.

В весовой категории до 40 кг спортсменка показала 
лучший результат и установила два рекорда России, вы-
жав сначала 62,5 кг, а чуть позже улучшила показатели до 
63,5 кг. Стоит отметить, что ближайшая соперница - Елена 
Сорокина из Московской области подняла лишь 47,5 кг.

По словам тренера девушки, Анастасия Георгица не 
только установила новые рекорды России, но и улучши-
ла свои собственные показатели: на предыдущих высту-
плениях югорская спортсменка выжимала 61 кг.

На данный момент югорчанка продолжает трениров-
ки и готовится к следующим выступлениям - чемпиона-
ту России, который пройдет в Ханты-Мансийске, чемпи-
онату Европы и чемпионату мира.

Напомним, что на счету спортсменки Центра спорта 
инвалидов Югры Анастасии Георгицы девять рекордов 
России, установленных за 2009 год.

Сегодня в Екатеринбурге 
«Газпром-Югра» прово-
дит третий матч в рамках 
чемпионата России по 
волейболу среди муж-
ских команд суперлиги. 
Во многом успех нашей 
команды вновь будет 
зависеть от связующего 
Игоря Колодинского, кото-
рый еще совсем недавно 
представлял националь-
ную сборную страны в 
пляжном волейболе.

Официально сезон в пляж-
ном волейболе еще не за-
кончился, в конце октября 
в Китае состоится заключи-
тельный этап Мирового тура, 
однако один из лучших рос-
сийских «пляжников», призер 
чемпионатов мира и Европы 
Игорь Колодинский неожи-
данно объявился в зале. Бо-
лее того, он подписал двухлет-
ний контракт с клубом супер-
лиги «Газпром-Югра» из Сур-
гутского района и уже провел 
два матча в чемпионате Рос-
сии на позиции пасующего. 
Неужели решил оставить пляж 
и продолжить карьеру в клас-
сическом волейболе?

Честно говоря, эта ситуа-
ция далеко не однозначная 
и напоминает ту, в которой в 
свое время оказался извест-
ный американский баскет-
болист Майкл Джордан, ко-
торый, выиграв практически 
все в баскетболе, ушел на не-
которое время в бейсбол. Но, 
затем поняв, что это не его де-
ло, вернулся обратно. 

Что же на самом деле за-
ставило выдающего «пляжни-
ка», вновь вернуться в зал и 
фактически начать свою ка-
рьеру с чистого листа? Об 
этом мы поговорили непо-
средственно с Игорем.          

- Игорь, как случилось, - Игорь, как случилось, 
что вы, звезда пляжного во-что вы, звезда пляжного во-
лейбола, сейчас играете в лейбола, сейчас играете в 
классический?классический?

- Ну, во-первых, я начи-
нал карьеру именно в за-
ле, играя сначала в Белорус-
сии, а затем за белгородский 
«Локомотив-Белогорье». Во-
вторых, с классическим во-
лейболом я надолго никог-
да не расставался. В составе 
Белгорода я четыре раза вы-
игрывал чемпионат России 
и дважды - Лигу чемпионов. 

Игорь Колодинский: «Надеюсь, что 
«Газпром-Югра» пробьется в плей-офф»

Правда, в основном составе 
мне места не находилось. На 
моей позиции тогда играл Ва-
дим Хамуцких.  

В  прошлом году мы с мо-
им партнером и другом Ди-
мой Барсуком четыре ме-
сяца играли в высшей лиге 
«А» за краснодарское ГУВД-
«Динамо». Туда я приехал по 
приглашению главного трене-
ра Михаила Позднякова, кото-
рого хорошо знал еще по Бел-
городу. С этого года он рабо-
тает в Сургуте. Именно Позд-
няков летом поинтересовался 
моими планами на осенне-
зимний период. Потом спро-

сил, не хочу ли я поиграть за 
«Газпром-Югру». Это предло-
жение меня заинтересовало. 
Тогда уже на связь со мной 
вышел главный тренер Рафа-
эль Хабибуллин. Так получи-
лось, что и с ним я давно зна-
ком. Поэтому договорились, 
что я приеду в Сургут в кон-
це сентября и мне организуют 
просмотр, а по его результа-
там примут решение, подпи-
сывать со мной контракт или 
нет. Видимо, я произвел на 
тренеров хорошее впечатле-
ние, а все остальное было де-
лом техники.

– Неужели даже таким из-– Неужели даже таким из-
вестным волейболистам, как вестным волейболистам, как 
вы, устраивают просмотр?вы, устраивают просмотр?

– Никто не хочет пригла-
шать в команду кота в мешке, 

особенно сейчас, 
когда страна еще 
не вышла из фи-
нансового кризи-
са. Важно, чтобы 
новичок был здо-
ров, горел жела-
нием играть за 
клуб, ну и чтобы 
с техникой и «фи-
зикой» все было 
в порядке. «Ра-
зобранные» зна-
менитости нико-
му не нужны. К 
тому же руковод-
ство «Газпрома-
Югры» на этом 
уже обжигалось.

– Предложе-– Предложе-
ние из Сургута ние из Сургута 
было у вас един-было у вас един-
ственным?ственным?

– Нет. Еще зва-
ли в белгородский 
«Локомотив». Но 
не скрою, что в 

«Газпроме-Югре» мне пред-
ложили более выгодные фи-
нансовые условия. И это ста-
ло решающим фактором. 

– Так именно деньги за-– Так именно деньги за-
ставили вас покинуть пляж и ставили вас покинуть пляж и 
вернуться в зал? Вроде бы и вернуться в зал? Вроде бы и 
«пляжники» высокого уров-«пляжники» высокого уров-
ня хорошо зарабатывают…ня хорошо зарабатывают…

– Не совсем так. До кри-
зиса у нас действительно бы-
ли солидные контракты с Фе-
дерацией волейбола. Теперь 
спортсменам платят очень 
мало. На эти деньги нормаль-
но не проживешь. А коммер-
ческие турниры занимают 
лишь четыре месяца в году.

– Но ваш напарник Дми-– Но ваш напарник Дми-
трий Барсук все-таки остал-трий Барсук все-таки остал-
ся верен пляжному волей-ся верен пляжному волей-
болу и в концовке сезона вы-болу и в концовке сезона вы-
ступал с другими партнера-ступал с другими партнера-
ми…ми…

– Дима был едва ли не пер-
вым, кто узнал о моем жела-
нии по крайней мере один се-
зон провести в зале. И он под-
держал мое решение. Но сам 
сделал свой выбор, который я 
тоже уважаю. «Барс» сказал 
мне, что надеется на мое воз-
вращение и будет ждать этого 
момента. Да я пока и не гово-
рил, что завершаю выступле-
ния на пляже. Думаю, оконча-
тельно определюсь через год. 
Сейчас собираюсь весь се-
зон провести в Сургуте, а по-
том снова продолжить пляж-
ную карьеру. Тогда и пойму, 
способен ли я без ущерба 
для результата совмещать по 
большому счету разные виды 
спорта.

– А как отнесся к ваше-– А как отнесся к ваше-
му решению тренер нацио-му решению тренер нацио-
нальной сборной америка-нальной сборной америка-
нец Дэйн Селжник?нец Дэйн Селжник?

– Я объяснил ему причины, 
которые подтолкнули меня от-
правиться в Сургут. И он, ка-
жется, меня правильно понял. 
Были у меня беседы и с пред-
седателем совета пляжного 
волейбола Андреем Горбен-
ко. Он, конечно, сказал, что 
хотел бы, чтобы я полностью 
сконцентрировался на «пля-
же». Но никаких препятствий 

мне никто не чинил. Все пони-
мали, что решение принято. 

Прекрасно понимаю, что 
совмещение не пойдет на 
пользу выступлениям на пе-
ске. Но теперь моя главная 
задача – приносить поль-
зу клубу из Сургутского райо-
на. Надеюсь, что команда по-
падет в плей-офф чемпиона-
та России. А это значит, что 
освобожусь я только в апре-
ле. Первые сборы «пляжни-
ков» начнутся в первых чис-
лах марта. Я же планирую 
начать тренироваться на пе-
ске только в мае. Надеюсь, 
что физическая форма будет 
в порядке, ведь все это вре-
мя я не на диване пролежу. В 
общем, посмотрим, что у меня 
получится.

– В новой команде уже – В новой команде уже 
успели адаптироваться?успели адаптироваться?

– Пока нет, конечно. В 
Сургут я прилетел только в 
последний день сентября. 
Потихоньку привыкаю к но-
вым партнерам, наигрываю 
связи. Но уже сейчас могу 
сказать, что у нас подобрал-
ся отличный коллектив и в 
него вписаться очень лег-
ко. В качестве примера мо-
гу привести польского дои-
гровщика, чемпиона Евро-
пы Збигнева Бартмана. Он, 
как и я, в Сургуте недавно, 
но уже успел со всеми найти 
общий язык. На площадке он 
выкладывается на сто про-
центов, а в обычной жизни 
доброжелательный и прият-
ный человек. Излучает опти-
мизм и приветлив с окружа-
ющими.

– А как же жесткая кон-– А как же жесткая кон-
куренция на позиции пасу-куренция на позиции пасу-
ющего? Артем Хабибуллин – ющего? Артем Хабибуллин – 
победитель последней Уни-победитель последней Уни-
версиады, Игорь Кобзарь – версиады, Игорь Кобзарь – 
игрок молодежной сборной игрок молодежной сборной 
России. Кроме того, по иро-России. Кроме того, по иро-
нии судьбы оба – сыновья нии судьбы оба – сыновья 
тренеров команды…тренеров команды…

– Что поделать, конку-
ренция существует в любом 
серьезном деле. Кроме то-
го, пригласившие меня Ха-
бибуллин и старший тренер 
Андрей Кобзарь наверня-
ка проанализировали си-
туацию. У Артема и Игоря, 
конечно, есть небольшое 
преимущество – они прош-
ли с командой длительные 
предсезонные сборы. Хотя 
и я все это время регуляр-
но тренировался. Думаю, 
играть будет тот, кто на се-
годняшний день сильнее. 
Это нормально. 

P.S. Уже в первом мат-
че против калининградско-
го «Динамо» Игорь Колодин-
ский произвел  фурор. Он не 
только стал лучшим игроком 
этой встречи, но и фактиче-
ски безошибочно руководил 
игрой своих партнеров на 
площадке. Разумеется, та-
кое выступление не могло 
остаться незамеченным: по-
пулярное российское изда-
ние «Спорт-Экспресс» оцени-
ло выступление нашего связу-
ющего высшим баллом.      

Игорь Колодинский - на Олимпиаде в ПекинеИгорь Колодинский - на Олимпиаде в Пекине

Звездный новичок «Газпрома-Звездный новичок «Газпрома-
Югры» Игорь КолодинскийЮгры» Игорь Колодинский
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 Впервые в Сургуте с 9 
по 11 октября состоялся 
«Фестиваль надежды», 
посвященный Всерос-
сийскому году моло-
дежи. Организатором 
благотворительного 
мероприятия выступил 
Христианский центр 
«Возрождение». Три 
вечера в храме Христа 
Спасителя для горожан 
выступали известные 
исполнители России, 
Белоруссии, Украины, 
объединенный хор хри-
стиан Югры, симфони-
ческий оркестр 
Сургутской 
филармонии.

Мы встретились с 
доктором богословия, 
председателем совета 
Христианского центра 
«Возрождение» Викто-
ром Гаммом.

- Виктор Григорьевич, 
вы представитель рефор-
маторской церкви, у исто-
ков которой стоял Мартин 
Лютер. Почему вас еще на-
зывают и протестантами?

- Вы знаете, что предста-
вители католической церкви 
в Средневековье взяли на се-
бя «обязательства» отпускать 
грехи простым смертным, вве-
дя индульгенции. Совестливые 
люди были во все времена, и 
эта подмена понятий, или, как 
принято сейчас говорить, поли-
тика двойных стандартов, ког-
да грехи отпускались за звон-
кую монету, воспринималась 
далеко не всеми. И тогда от ка-
толической церкви стали ответ-

Трем работникам культуры города вручены благо-
дарственные письма департамента культуры и 
искусства администрации ХМАО – Югры.

Награжденные – директор колледжа русской культуры 
им. А.С. Знаменского Екатерина Лоншакова, директор 
Сургутского музыкального колледжа Андрей Вилявин и 
директор Сургутского художественно-промышленного 
училища Нодари Чагалидзе.

Эти руководители, по словам директора окружного 
департамента культуры и искусства Александра Конева, 
на протяжении многих лет демонстрируют пример эф-
фективного управления образовательным учреждением 
культуры. Учебные заведения, ими возглавляемые, во-
преки всем негативным тенденциям времени не теря-
ют популярности среди абитуриентов и постоянно раз-
виваются.

- По отношению к таким людям не совсем подходит 
определение «работник культуры», это деятели культуры, 

«Фестиваль надежды»: 
словом и делом

влять-
ся христианские 

объединения, не согласные с 
вводимыми официальной ка-
толической церковью новыми 
догматами, превратно тракту-
ющими Писание. Мы последо-
ватели Мартина Лютера, опи-
раемся на Библию и Еванге-
лие, почитаем каждую букву 
священной книги.

- Что повлияло на ваше ми-
ровоззрение и ваш выбор во 
времена воинствующего ате-
изма?

- Мой отец. Он был священ-

ником высокого ранга и 
колоссальным примером 

для меня по жизни.
 - Кто-то из философов ска-

зал: «Душа по сути христи-
анка». Вы согласны с этим 
утверждением?

- Абсолютно. Христианка, 
мусульманка, буддистка – это 
не меняет сути. Человек - су-
щество ищущее, каждый из нас 
всей своей жизнью доказыва-
ет эту простую истину. Бог соз-
дал нас как бы с вакуумом в ду-
ше, дав нам выбор. Мы сами 
должны заполнить этот чистый 
лист, выбрав духовную дорогу. 
Куда она приведет - к Богу или 

Дьяволу,  зависит от нас. Но че-
ловек будет метаться и маять-
ся, пока рано или поздно не 
заполнит этот вакуум.

- Вы впервые в Сургуте?
- Да. Город очень понравил-

ся. Такой малюсенький, раски-
нулся на болотах, но люди, на 
удивление, добры и приветли-
вы. Я ведь сам из Воркуты, еще 
северней, чем вы, и знаю, о 
чем говорю. 

- Ваш фестиваль – это 
только концертная програм-
ма или нечто большее?

- Мы провели уже больше 
сотни благотворительных фе-
стивалей и всюду, где бывали, 
в рамках фестиваля мы помо-
гали не только словом, но и де-
лом. Мы при храмах открыва-
ем бесплатные кухни для мало-
имущих и бездомных, раздаем 
бесплатные инвалидные ко-
ляски, раздали десятки тысяч 
детских подарков. 

Мы проводим колоссаль-
ную работу в плане социаль-
ной помощи и не отказываем 
никому, кто к нам обращается. 
В Сургут ближе к Рождеству мы 
привезем детские подарки. Но 
главная наша цель – показать 
людям, что надежда есть. Па-
ру лет назад мы организовали 
телепроект «Надежда есть» при 
поддержке Министерства куль-
туры, Министерства образова-
ния России, правительства Мо-
сквы. Это показатель того, что 
мы все начинаем приходить к 
пониманию, что без надежды 
и веры положение в обществе 
не изменить. У человека долж-
на быть основа, крепкая и на-
дежная опора в душе.

Галина Батищева. Фото 
Сергея Кубаты

Культура, так держать!

- сказал директор департамента культуры ХМАО-Югры 
Александр Конев на церемонии вручения.

Дмитрий Карелин

Зарегистр. Западно-Сибирским управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением 
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Телефоны: 

«Исторические вызовы России и цивилизационные 
ответы  Сибири» - так называлось это мероприятие, со-
стоявшееся в Сургутском госуниверситете. Его участни-
ки – городские краеведы, ученые-историки, учителя и 
школьники, интересующиеся историей родного края, - 
почтили память Ивана Захарова, культурного деятеля-
универсала, много сделавшегося для нашего города; 
однако на этом не остановились. Некоторые из доклад-
чиков, выступавшие с результатами своих последних 
исследований, представили собравшимся настоящие 
сенсации. Так, например, Л.Цареградской удалось вы-
яснить, что первая сургутская нефть была обнаружена 
не в середине прошлого века, как это принято считать, 
а еще в 30-40 годы - участниками экспедиции малоиз-
вестного геологоразведчика Виктора Васильева. Дру-
гой же докладчик, Ж. Король, популярно доказал, что 
все современные новшества, которые осваивает сегод-
ня система муниципального управления в городах За-
падной Сибири, - совсем не новшества. Оказывается, 
российские муниципалитеты переживали точь-в-точь то 
же самое еще накануне первой мировой войны.

Как заметил на пленарном заседании конферен-
ции заведующий кафедрой истории России СурГУ 
А.И.Прищепа, сегодня можно говорить о том, что в го-
роде сложилась полноценная школа краеведения, име-
ющая свои научные традиции. Изучением родного края 
активно занимаются историки СурГУ, в университете 
даже преподаются такие дисциплины, как регионоведе-
ние и сургутоведение.

Еще одна новость, озвученная на конференции, - на 
базе исторического факультета СурГУ в будущем может 
появиться целый институт истории.

Дмитрий Карелин

12 октября 2009 г. на 80-м году жизни от нас ушел пре-
красный человек, замечательный ученый, лингвист, По-
четный профессор Сургутского государственного педаго-
гического университета 

Аркадий Маркович 
ГИЛЬБУРД. 

Педагоги, сотрудники, студенты 
вуза понесли невосполнимую по-
терю. 

Таков закон безжалостной игры. 
Не люди умирают, а миры... 
Есть люди, с которыми работа-

ется надежно и спокойно. Имен-
но таким человеком был Аркадий 
Маркович. Коллеги шли к нему за 
советом и поддержкой. Студенты говорили о его принци-
пиальности, даре убеждать, умении доходчиво объяснять 
самые сложные вещи. 

Аркадий Маркович служил для коллег примером жиз-
нелюбия и оптимизма. Этого удивительного человека 
всегда отличали скромность, интеллигентность, большая 
эрудиция, критический ум, педагогический талант. 

Общий стаж педагогической деятельности Аркадия 
Марковича составил 50 лет, стаж работы в высшей шко-
ле - 40 лет. Им опубликован ряд монографий, словарей, 
учебных и методических пособий, статей. Остались тысячи 
его учеников, которые несут в себе частицу таланта свое-
го педагога, щедро делятся знаниями со своими уже уче-
никами. 

Он писал стихи, играл на многих музыкальных инстру-
ментах, обладал актерским талантом. И все силы своей ду-
ши отдавал ближним. За это его любили, уважали и всег-
да будут помнить.

 Уходят люди... Их не возвратить. 
 Их тайные миры не возродить. 
 И каждый раз мне хочется опять 
 От этой невозвратности кричать...

Коллектив СурГПУ

Краеведы копнули… 
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